

32 DEFENSORES Y DEFENSORAS DE DERECHOS HUMANOS

Alex Bialiatski

Berta Cáceres

César Estrada Chávez

Clara Campoamor

Desmon Tutú

George Floyd – Black Lives Matter

Jafar Panahi

Jane Goodall

Jorge Molano Rodriguez

Julián Assange

Julieta Martínez

Karl Heinrich Ulrichs

Liu Xiaobo

Mahatma Gandhi

Malala Yousafzai

Martín Almada

Martin Luther King

Mery Wollstonecraft

Muhammad Yunus

Narges Mohammadi

Nelson Mandela

Olof Palme

Olympe de Gouges

Rachel Carson

Rigoberta Menchú

Rosa Cortés

Rosa Parks

Sheila Watt-Cloutier

Soledad Arnaud

Vandana Shiva

Wangari Maathai

Yero Sarr

LISTADO DE ACTIVISTAS POR TEMAS

Derechos sexuales de personas con diversidad funcional.
SOLEDAD ARNAU

Derechos de igualdad por razón de sexo. Feminismo.
CLARA CAMPOAMOR
MARY WOLLTONECRAFT
NARGES MOHAMMADI
OLIMPE DE GOUGES
BERTA CÁCERES

Derecho a la autodeterminación de los pueblos.
MAHATMA GANDHI
RIGOBERTA MECHÚ
ROSA CORTÉS

Derechos de las personas LGTBI.
KARL HEINRICH ULTICHS

Derecho a la libertad de expresión.
ALEX BIALIATSKI
JULIAN ASSANGE
LIU XIAOBO
MARTÍN ALMADA
JAFAR PANAHÍ

Derechos humanos por razón de raza y apartheid
ROSA PARKS
OLOF PALME
DESMON TUTÚ
MARTHIN LUTHER KING
NELSON MANDELA
GEORGE FLOYD -BLACK LIVES MATTER
JORGE MOLANO RODRIGUEZ

Derechos de los animales y la naturaleza.
JANE GOODALL
RACHEL CARSON
VANDANA SHIVA
WANGARI MAATHAI
JULIETA MARTÍNEZ
SHEILA WATT-CLOUTIER
YERO SARR

Derecho sindical y trato justo a los trabajadores.
CESAR ESTRADA CHAVEZ
MUHAMMAD YUNUS

Derecho a la educación.
MALALA YOUSAFZAF

ALEX BIALIATSKI

BIELORRUSIA 1962 -

Fundó y presidió el centro de derechos humanos Viasna y fue vicepresidente de la federación internacional de derechos humanos.

Viasna desempeñó un papel decisivo en la documentación y denuncia de violaciones generalizadas de los derechos humanos, incluidos arrestos y detenciones arbitrarias, tortura y otros malos tratos y juicios injustos.

Le concedieron el premio nobel de la Paz en 2020.

Encarcelado y condenado a diez años de prisión en marzo de 2023.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE LOS DERECHOS HUMANOS 1948.

ART. 19

TODO INDIVIDUO TIENE DERECHO A LA LIBERTAD DE OPINIÓN Y DE EXPRESIÓN; ESTE DERECHO INCLUYE EL DE NO SER MOLESTADO A CAUSA DE SUS OPINIONES, EL DE INVESTIGAR Y RECIBIR INFORMACIONES Y OPINIONES, Y EL DE DIFUNDIRLAS, SIN LIMITACIÓN DE FRONTERAS, POR CUALQUIER MEDIO DE EXPRESIÓN.

Fuentes: Wikipedia. Comunicado de prensa Al 12 julio 2024.

BERTA CÁCERES

HONDURAS 1971 - 2016

Fue una líder indígena lenca, feminista y activista del medio ambiente. Cofundó el COPINH para luchar por los derechos de los Lencas.

Ganó el premio medioambiental Goldman en 2015.

Fue asesinada en 2016, tras recibir numerosas amenazas y campañas para estigmatizar la defensa de los derechos humanos.

El autor intelectual de su asesinato, condenado a prisión, era directivo de la Hidroeléctrica Empresa Desarrollos Energéticos (DESA).

CARTA DE LA TIERRA.

ES UNA DECLARACIÓN INTERNACIONAL APROBADA EN EL AÑO 2000. DEFIENDE QUE LA PROTECCIÓN DE LA NATURALEZA, DE LOS DERECHOS HUMANOS, DE LA JUSTICIA Y DE LA PAZ NO SE PUEDEN SEPARAR UNOS DE OTROS. LA RED DE PERSONAS Y COLECTIVOS QUE DEFIENDEN ESTE DOCUMENTO SE LLAMA INICIATIVA DE LA CARTA DE LA TIERRA.

ECOCIDIO.

EL ECOCIDIO ES LA DESTRUCCIÓN Y EL DAÑO MASIVO O SISTEMÁTICO DE UN ECOSISTEMA Y SU ALREDEDOR, INCLUYENDO A LOS SERES VIVOS QUE HABITAN EN ÉL. COMETERLO VULNERA LOS DERECHOS HUMANOS Y TAMBIÉN LOS DE LA NATURALEZA.

Fuentes: Wikipedia.Derechos Humanos (Yayo Herrero – Luis Demano)

CESAR ESTRADA CHAVEZ

ESTADOS UNIDOS 1927 - 1993

En 1962 fundó la Asociación Nacional de Campesinos junto a Dolores Huerta.

Líder campesino y activista de los derechos civiles estadounidense.

Sus acciones siempre pacíficas, reclamaban la dignidad y el trato justo para los obreros y campesinos del campo.

Entre sus acciones “Ayuno para la vida” durante 36 días en 1988, pasando esta acción a seguirle por otras personas.

EL CONVENIO COLECTIVO

ES EL ACUERDO QUE SUSCRIBEN LOS EMPLEADORES CON EL CONJUNTO DE LOS Y LAS TRABAJADORES Y DE UNA EMPRESA O UN SECTOR. PODER NEGOCIAR COLECTIVAMENTE ES UN GRAN LOGRO DE LA LUCHA OBRERA PORQUE PERMITE TENER MUCHA MÁS FUERZA PARA MEJORAR O MANTENER LAS CONDICIONES QUE SÍ SE NEGOCIA DE FORMA INDIVIDUAL.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE DERECHOS HUMANOS 1948.

ART. 23.1 TODA PERSONA TIENE DERECHO AL TRABAJO, A LA LIBRE ELECCIÓN DE SU TRABAJO, A CONDICIONES EQUITATIVAS Y SATISFACTORIAS DE TRABAJO, A LA PROTECCIÓN CONTRA EL DESEMPLEO, Y AL DERECHO A LA REMUNERACIÓN EQUITATIVA Y A FORMAR Y AFILIARSE A SINDICATOS.

Fuentes: Wikipedia. Derechos Humanos (Yayo Herrero – Luis Demano)

CLARA CAMPOAMOR

ESPAÑA 1888 - 1972

Creó la Unión Republicana Femenina y fue una de las principales impulsoras del sufragio femenino en España, incluyéndose en la Constitución de 1931, permitió que las mujeres pudieran votar por primera vez en las elecciones de 1933.

Participó en dos agrupaciones profesionales: la federación internacional de mujeres de carreras jurídicas y el instituto internacional de uniones intelectuales.

Tuvo que huir de España a causa de la guerra civil y murió exiliada en Suiza.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE LOS DERECHOS HUMANOS 1948.

ART. 21. TODA PERSONA TIENE DERECHO A PARTICIPAR EN EL GOBIERNO DE SU PAÍS, DIRECTAMENTE O POR MEDIO DE REPRESENTANTES LIBREMENTE ELEGIDOS.

LAS MUJERES COMENZARON A LUCHAR POR SUS DERECHOS EN EL MISMO MOMENTO EN EL QUE ESTOS APARECIERON. LAS SUFRAGISTAS, SE ORGANIZARON A LO LARGO DEL SIGLO XIX Y PRIMERA MITAD DEL XX, PARA EXIGIR EL DERECHO AL VOTO, LA EDUCACIÓN Y LA CAPACITACIÓN PROFESIONAL PARA LAS MUJERES.

Fuentes: Wikipedia

DESMON TUTÚ

SUDÁFRICA 1931 - 2021

Luchó para eliminar el apartheid, un sistema que separaba a las personas por su raza y les negaba sus derechos.

Fue el primer arzobispo negro anglicano.

A través de sus escritos y conferencias fue muy crítico con el apartheid, conocido como la voz de los sin voz de los negros sudafricanos.

Su objetivo era conseguir una sociedad democrática y justa, sin divisiones raciales, igualdad en los derechos civiles, un sistema educativo común y el cese de la deportación forzada.

Recibió el premio nobel de la paz en 1984.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE DERECHOS HUMANOS 1948.

ART. 1 Y 2. TODOS LOS SERES HUMANOS DEBEN SER CONSIDERADOS Y TRATADOS COMO LIBRES E IGUALES.

SIN DISTINCIÓN ALGUNA DE RAZA, COLOR, SEXO, IDIOMA, RELIGIÓN, OPINIÓN POLÍTICA O DE CUALQUIER OTRA ÍNDOLE, ORIGEN NACIONAL O SOCIAL, POSICIÓN ECONÓMICA, NACIMIENTO O CUALQUIER OTRA CONDICIÓN.

Fuente: Wikipedia.

GEORGE FLOYD

BLACK LIVES MATTER

ESTADOS UNIDOS 1973 - 2020

Su muerte el 25 de mayo de 2020 en la ciudad de Mineápolis, como resultado de un abuso policial, generó una oleada de indignación y protestas a lo largo del país, extendiéndose a otras ciudades del mundo.

Black Lives Matter, este movimiento comenzó a ganar reconocimiento en 2013 por sus manifestaciones tras la muerte de Michael Brown y Eric Garner.

Los participantes han manifestado en contra de las numerosas muertes de personas afroamericanas asesinadas por la acción policial.

EN 1964 FUE PROMULGADA LA LEY DE DERECHOS Y CIVILES.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE DERECHOS HUMANOS 1948.

ART. 1 Y 2

TODOS LOS SERES HUMANOS DEBEN SER CONSIDERADOS Y TRATADOS COMO LIBRES E IGUALES.

SIN DISTINCIÓN ALGUNA DE RAZA, COLOR, SEXO, IDIOMA, RELIGIÓN, OPINIÓN POLÍTICA O DE CUALQUIER OTRA ÍNDOLE, ORIGEN NACIONAL O SOCIAL, POSICIÓN ECONÓMICA, NACIMIENTO O CUALQUIER OTRA CONDICIÓN.

Fuente: Wikipedia

JAFAR PANAHÍ

IRÁN 1960 -

Reconocido director de cine, ha ganado los principales premios de los festivales de cine del mundo.

Su obra más conocida hasta el momento es “El círculo”, en el que critica las vejaciones cotidianas a las que son sometidas y su falta de libertad de las mujeres iraníes.

En 2009, fue detenido en un cementerio de Teherán donde junto a un numeroso grupo de personas asistía al entierro de Neda Agha-Soltan, la joven había sido asesinada durante las protestas electorales.

En 2010 fue detenido y encarcelado. Acusado de hacer películas contra el régimen. Recibiendo malos tratos en la prisión de Evin.

En libertad en 2023, salió de su país.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE LOS DERECHOS HUMANOS 1948

ART. 19 TODO INDIVIDUO TIENE DERECHO A LA LIBERTAD DE OPINIÓN Y DE EXPRESIÓN; ESTE DERECHO INCLUYE EL DE NO SER MOLESTADO A CAUSA DE SUS OPINIONES, EL DE INVESTIGAR Y RECIBIR INFORMACIONES Y OPINIONES, Y EL DE DIFUNDIRLAS, SIN LIMITACIÓN DE FRONTERAS, POR CUALQUIER MEDIO DE EXPRESIÓN.

EL CINE COMO EVENTO CULTURAL, EDUCATIVO Y PARTICIPATIVO SE CONSTITUYE COMO UN ESPACIO DE ENCUENTRO, PARA LA REFLEXIÓN Y EL DIÁLOGO SOBRE LOS DERECHOS HUMANOS Y LAS LIBERTADES.

Fuentes: Wikipedia.

JANE GOODALL

REINO UNIDO 1934 - 2025

Fundadora del Instituto Jane Goodall y del Programa Roots & Shoots (Raíces y Brotes).

Vivió rodeada de animales y de niña soñaba con escribir sobre ellos. A los 23 años viajó a Kenia y más tarde a Tanzania, empezó a investigar a los chimpancés salvajes y sus trabajos le otorgaron innumerables premios y reconocimientos.

CARTA DE LA TIERRA.

ES UNA DECLARACIÓN INTERNACIONAL APROBADA EN EL AÑO 2000. DEFIENDE QUE LA PROTECCIÓN DE LA NATURALEZA, DE LOS DERECHOS HUMANOS, DE LA JUSTICIA Y DE LA PAZ NO SE PUEDEN SEPARAR UNOS DE OTROS. LA RED DE PERSONAS Y COLECTIVOS QUE DEFIENDEN ESTE DOCUMENTO SE LLAMA INICIATIVA DE LA CARTA DE LA TIERRA.

ECOCIDIO.

EL ECOCIDIO ES LA DESTRUCCIÓN Y EL DAÑO MASIVO O SISTEMÁTICO DE UN ECOSISTEMA Y SU ALREDEDOR, INCLUYENDO A LOS SERES VIVOS QUE HABITAN EN ÉL. COMETERLO VULNERA LOS DERECHOS HUMANOS Y TAMBIÉN LOS DE LA NATURALEZA.

Fuentes: Wikipedia.

Derechos Humanos (Yayo Herrero – Luis Demano)

JORGE MOLANO RODRIGUEZ

COLOMBIA 1968 -

Abogado y defensor de los derechos humanos. Ha trabajado con diversas organizaciones y ha sido objeto de amenazas por su labor, involucrado en casos emblemáticos como las desapariciones del Palacio de Justicia.

Miembro de dhColombia, ha colaborado con la Liga Internacional por los Derechos y la Liberación de los Pueblos, La Corporación Sembrar y otras.

Representando a las víctimas de violaciones de derechos humanos por parte de agentes del Estado.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE LOS DERECHOS HUMANOS 1948,

ART. 19

TODO INDIVIDUO TIENE DERECHO A LA LIBERTAD DE OPINIÓN Y DE EXPRESIÓN; ESTE DERECHO INCLUYE EL DE NO SER MOLESTADO A CAUSA DE SUS OPINIONES, EL DE INVESTIGAR Y RECIBIR INFORMACIONES Y OPINIONES, Y EL DE DIFUNDIRLAS, SIN LIMITACIÓN DE FRONTERAS, POR CUALQUIER MEDIO DE EXPRESIÓN.

Fuente: Wikipedia. IA

JULIAN ASSANGE

AUSTRALIA 1971

Periodista y activista a través de internet.

Fundó el sitio web WikiLeaks, donde denunció abusos torturas y ataques a los derechos humanos por parte de militares estadounidenses en 2010, en Afganistán, Irak y Guantánamo.

Recluido en la embajada de Ecuador en Reino Unido hasta 2019, detenido entonces por la policía británica con un complicado proceso de extradición a Estados Unidos. En el año 2024 volvió a Australia, tras recuperar su libertad al llegar a un acuerdo con la justicia de Estados Unidos.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE LOS DERECHOS HUMANOS 1948.

ART. 19

TODO INDIVIDUO TIENE DERECHO A LA LIBERTAD DE OPINIÓN Y DE EXPRESIÓN; ESTE DERECHO INCLUYE EL DE NO SER MOLESTADO A CAUSA DE SUS OPINIONES, EL DE INVESTIGAR Y RECIBIR INFORMACIONES Y OPINIONES, Y EL DE DIFUNDIRLAS, SIN LIMITACIÓN DE FRONTERAS, POR CUALQUIER MEDIO DE EXPRESIÓN.

Fuentes: Wikipedia.

JULIETA MARTINEZ

CHILE 2003 -

Fundadora de la plataforma social “Tremendas” con tan sólo 15 años y, entre otros reconocimientos en 2019 fue nombrada embajadora de la Youth Task Force Beijing+25 por la ONU.

Impulsora del Adolescent Mobilization Group se convirtió en la embajadora más joven a nivel global de la organización internacional Girl Rising.

Reconocida como una de las cien personas latinas más comprometidas con la acción climática.

Su primer documental como directora “Las nubes de Paz”

CARTA DE LA TIERRA.

ES UNA DECLARACIÓN INTERNACIONAL APROBADA EN EL AÑO 2000. DEFIENDE QUE LA PROTECCIÓN DE LA NATURALEZA, DE LOS DERECHOS HUMANOS, DE LA JUSTICIA Y DE LA PAZ NO SE PUEDEN SEPARAR UNOS DE OTROS. LA RED DE PERSONAS Y COLECTIVOS QUE DEFIENDEN ESTE DOCUMENTO SE LLAMA INICIATIVA DE LA CARTA DE LA TIERRA.

ECOCIDIO.

EL ECOCIDIO ES LA DESTRUCCIÓN Y EL DAÑO MASIVO O SISTEMÁTICO DE UN ECOSISTEMA Y SU ALREDEDOR, INCLUYENDO A LOS SERES VIVOS QUE HABITAN EN ÉL. COMETERLO VULNERA LOS DERECHOS HUMANOS Y TAMBIÉN LOS DE LA NATURALEZA.

Fuentes: Wikipedia.

KARL HEINRICH ULRICH

ALEMANIA 1825 - 1895

Considerado pionero en la defensa de los derechos para las personas LGBTI.

Siendo la primera persona en declararse homosexual públicamente.

Utilizó un término “Uranismo” para referirse a la atracción sexual entre dos hombres.

DECLARACIÓN CONJUNTA DE DOCE ENTIDADES DE LAS NACIONES UNIDAS PARA ACABAR CON LAS VIOLACIONES DE LOS DERECHOS DE PERSONAS LGBTI EN 2015.

ES UN PODEROSO LLAMAMIENTO A LA ACCIÓN DE LOS GOBIERNOS A HACER MÁS PARA COMBATIR LA VIOLENCIA HOMOFÓBICA Y TRANSFÓBICA Y LA DISCRIMINACIÓN Y LOS ABUSOS CONTRA LAS PERSONAS INTERSEXUALES, Y UNA EXPRESIÓN DEL COMPROMISO POR PARTE DE LAS ENTIDADES DE LAS NACIONES UNIDAS PARA AYUDAR A LOS ESTADOS MIEMBROS A HACERLO.

Fuente: Wikipedia. IA

LIU XIAOBO

CHINA 1955 - 2017

Alzó la voz para defender la libertad de expresión y la democracia, los derechos humanos y las reformas en la República Popular China.

Le concedieron el premio Nobel de la Paz en 2010.

En 1989 estuvo preso por participar en las manifestaciones de la plaza de Tiananmén.

Más tarde en 2008, fue encarcelado y condenado a once años de prisión por “incitar a la subversión del poder del estado” tras la difusión de la carta 08, un manifiesto que pedía el fin del gobierno de un solo partido y la introducción de la democracia pluripartidista.

En 2017 murió en prisión mientras cumplía condena.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE LOS DERECHOS HUMANOS 1948.

ART. 19

TODO INDIVIDUO TIENE DERECHO A LA LIBERTAD DE OPINIÓN Y DE EXPRESIÓN; ESTE DERECHO INCLUYE EL DE NO SER MOLESTADO A CAUSA DE SUS OPINIONES, EL DE INVESTIGAR Y RECIBIR INFORMACIONES Y OPINIONES, Y EL DE DIFUNDIRLAS, SIN LIMITACIÓN DE FRONTERAS, POR CUALQUIER MEDIO DE EXPRESIÓN.

Fuente: Wikipedia

MAHATMA GANDI

INDIA 1869 – 1948

Lideró la independencia de la India del imperio británico mediante la resistencia no violenta, la desobediencia civil y la “Satyagraha”.

Organizó marchas pacíficas como la marcha de la sal.

Ayunó como forma de protesta pacífica para forzar a los oponentes a negociar. Uno de sus ayunos duró 24 días.

En 1947 se proclamó la independencia de la India, tras casi dos siglos de dominio británico.

Asesinado por un radical hindú en 1948.

Conocido como Mahatma “alma grande”.

SATYAGRAHA. (TÉRMINO FILOSÓFICO)

FUERZA DE LA VERDAD. ES UNA FORMA DE RESISTENCIA NO VIOLENTA QUE BUSCA LA VERDAD Y LA JUSTICIA SIN RECURRIR A LA VIOLENCIA. INTRODUJO ESTE CONCEPTO COMO HERRAMIENTA PARA LA DESOBEDIENCIA CIVIL.

CREÍA EN EL DERECHO DEL PUEBLO A REBELARSE CONTRA TIRANOS Y OPRESORES, SIEMPRE SIN VIOLENCIA Y BASADA EN PRINCIPIOS ÉTICOS.

REPETABA TODAS LAS FORMAS DE VIDA, REFLEJANDO UNA IDEA DE RESPETO POR TODAS LAS ESPECIES.

ABOGÓ POR LA IGUALDAD DE TODOS LOS SERES HUMANOS, INCLUYENDO LAS CASTAS MÁS BAJAS.

Fuente: Wikipedia

MALALA YOUSAFZAF

PAKISTÁN 1997 -

El 9 de octubre de 2012, cuando tenía 15 años sufrió un atentado talibán cuando viajaba en el autobús escolar resultando gravemente herida.

Se convirtió en una persona famosa por defender el derecho de la educación para las niñas en su país.

“Un niño, un profesor, un libro y una pluma pueden cambiar al mundo. La educación es la única solución”

Le otorgaron el Premio Nobel de la Paz en 2014.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE LOS DERECHOS HUMANOS 1948.

ART. 26

EL DERECHO A LA EDUCACIÓN ES UN DERECHO HUMANO FUNDAMENTAL QUE OBLIGA A LOS ESTADOS A GARANTIZAR UNA EDUCACIÓN GRATUITA Y DE CALIDAD A TODOS, SIN DISCRIMINACIÓN.

Fuente: Wikipedia. IA

MARTÍN ALMADA

PARAGUAY 1937-2024

Desveló a principios de los años noventa los archivos de la Operación Cóndor. Un programa acordado entre varias dictaduras latinoamericanas de los setenta y Estados Unidos para acabar con lo que consideraban movimientos subversivos.

Preso entre 1975 -1978, fue torturado y vejado por la policía del dictador Alfredo Stroessner. A quien acusó de la muerte de su esposa al hacerla escuchar los tormentos a los que le sometían.

En 2002 ganó el premio nobel alternativo (Premio Right Livelihood) que se presenta en el parlamento sueco desde 1980.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE LOS DERECHOS HUMANOS 1948,

ART. 19

TODO INDIVIDUO TIENE DERECHO A LA LIBERTAD DE OPINIÓN Y DE EXPRESIÓN; ESTE DERECHO INCLUYE EL DE NO SER MOLESTADO A CAUSA DE SUS OPINIONES, EL DE INVESTIGAR Y RECIBIR INFORMACIONES Y OPINIONES, Y EL DE DIFUNDIRLAS, SIN LIMITACIÓN DE FRONTERAS, POR CUALQUIER MEDIO DE EXPRESIÓN.

Fuente: Wikipedia. IA

MARTÍN LUTHER KING

ESTADOS UNIDOS 1929 - 1968

Se convirtió en el portavoz y líder más visible del movimiento de derechos civiles desde 1955 hasta que fue asesinado.

Sus acciones siempre pacíficas, reclamaban el derecho al voto y la no discriminación en los derechos civiles básicos para la gente afrodescendiente en los Estados Unidos.

Entre sus acciones más recordadas el boicot a los autobuses Montgomery y el liderazgo de la marcha sobre Washington por el trabajo y la libertad en 1963.

“Vive como si fueras a morir mañana. Aprende como si fueras a vivir para siempre”.

EN 1964 FUE PROMULGADA LA LEY DE DERECHOS Y CIVILES

EN 1965 LA LEY DEL DERECHO AL VOTO.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE DERECHOS HUMANOS 1948.

ART. 1 Y 2

TODOS LOS SERES HUMANOS DEBEN SER CONSIDERADOS Y TRATADOS COMO LIBRES E IGUALES.

SIN DISTINCIÓN ALGUNA DE RAZA, COLOR, SEXO, IDIOMA, RELIGIÓN, OPINIÓN POLÍTICA O DE CUALQUIER OTRA ÍNDOLE, ORIGEN NACIONAL O SOCIAL, POSICIÓN ECONÓMICA, NACIMIENTO O CUALQUIER OTRA CONDICIÓN.

Fuente: Wikipedia

MARY WOLLSTONECRAFT

REINO UNIDO 1759 - 1797

En 1792 escribió, “Vindicación de los derechos de la mujer”, un texto en el que denunciaba que la posición subordinada de las mujeres se debía a su falta de acceso a la educación.

Pedía igualdad de oportunidades en la educación para hombres y mujeres. Recalcó los beneficios que supondría para la sociedad en conjunto, mejorar la situación de la mujer en educación y en otras áreas de la vida cotidiana.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE LOS DERECHOS HUMANOS 1948.

ART.26

EL DERECHO A LA EDUCACIÓN ES UN DERECHO HUMANO FUNDAMENTAL QUE OBLIGA A LOS ESTADOS A GARANTIZAR UNA EDUCACIÓN GRATUITA Y DE CALIDAD A TODOS, SIN DISCRIMINACIÓN.

Fuente: World History Encyclopedia

MUHAMMAD YUNUS

BANGLADESH 1940 -

En 1983 fundó el Grameen Bank para ofrecer pequeños préstamos a personas de bajos ingresos, especialmente a mujeres, que no tenían acceso a la banca tradicional.

Combatiendo la pobreza al otorgar pequeños préstamos a personas con bajos recursos para que iniciaran sus negocios. Su trabajo tuvo gran impacto en el desarrollo económico y social, inspirando iniciativas similares en más de 100 países.

En 2006 recibió el premio Nobel de la Paz por su idea de los microcréditos.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE DERECHOS HUMANOS DE 1948.

ART. 23

1.TODA PERSONA TIENE DERECHO AL TRABAJO, A LA LIBRE ELECCIÓN DE SU TRABAJO, A CONDICIONES EQUITATIVAS Y SATISFACTORIAS DE TRABAJO, A LA PROTECCIÓN CONTRA EL DESEMPLEO, Y AL DERECHO A LA REMUNERACIÓN EQUITATIVA Y A FORMAR Y AFILIARSE A SINDICATOS.

2.TODA PERSONA TIENE DERECHO, SIN DISCRIMINACIÓN ALGUNA, A IGUAL SALARIO POR TRABAJO IGUAL.

3.TODA PERSONA QUE TRABAJA TIENE DERECHO A UNA REMUNERACIÓN EQUITATIVA Y SATISFACTORIA, QUE LE ASEGURE, ASÍ COMO A SU FAMILIA, UNA EXISTENCIA CONFORME A LA DIGNIDAD HUMANA Y QUE SERÁ COMPLETADA, EN CASO NECESARIO, POR CUALESQUIERA OTROS MEDIOS DE PROTECCIÓN SOCIAL.

Fuente: Wikipedia

NARGES MOHAMMADI

IRÁN 1972 -

Vicepresidenta del Centro de Defensores de los Derechos Humanos, dirigido también por Shirin Ebadi.

Recibió amenazas de muerte por el régimen iraní.

Fue encarcelada en 2021 y liberada temporalmente para recibir tratamiento médico en 2024, sigue involucrada en la lucha por la libertad y la democracia como apoyo al movimiento “mujer, vida y libertad”.

Galardonada en 2023 con el premio Nobel de la Paz.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE LOS DERECHOS HUMANOS 1948.

ART. 21

TODA PERSONA TIENE DERECHO A PARTICIPAR EN EL GOBIERNO DE SU PAÍS, DIRECTAMENTE O POR MEDIO DE REPRESENTANTES LIBREMENTE ELEGIDOS.

NORMAS RELIGIOSAS.

TODAS LAS RELIGIONES TIENEN NORMAS. ESAS NORMAS PUEDEN SER VÁLIDAS PARA QUIENES SON CREYENTES Y VOLUNTARIAMENTE LAS ASUMEN, PERO NO PUEDEN SER IMPUESTAS AL CONJUNTO DE LAS PERSONAS. HAY PROHIBICIONES QUE ALGUNAS RELIGIONES QUERRÍAN IMPOSICIÓN PARA TODO EL MUNDO QUE VAN EN CONTRA DE LA DECLARACIÓN UNIVERSAL DE LOS DERECHOS HUMANOS.

Fuentes: Wikipedia. IA. Derechos Humanos (Yayo Herrero – Luis Demano)

NELSON MANDELA

SUDÁFRICA 1918 - 2013

Luchó para eliminar el apartheid, un sistema que separa a las personas por su raza y les niega sus derechos.

Fue encarcelado y pasó 27 años de su vida en prisión.

Elegido presidente por sufragio universal, durante su mandado creó una comisión para esclarecer la verdad y lograr la reconciliación, investigando las violaciones a los derechos humanos cometidas durante el apartheid.

El 18 de julio es el día internacional de Nelson Mandela, para recordar su contribución a la paz y la libertad.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE DERECHOS HUMANOS DE 1948.

ART. 1 Y 2

TODOS LOS SERES HUMANOS DEBEN SER CONSIDERADOS Y TRATADOS COMO LIBRES E IGUALES.

SIN DISTINCIÓN ALGUNA DE RAZA, COLOR, SEXO, IDIOMA, RELIGIÓN, OPINIÓN POLÍTICA O DE CUALQUIER OTRA ÍNDOLE, ORIGEN NACIONAL O SOCIAL, POSICIÓN ECONÓMICA, NACIMIENTO O CUALQUIER OTRA CONDICIÓN.

Fuente: Wikipedia.

OLOF PALME

SUECIA 1927 - 1986

Ejerció como primer ministro de Suecia durante diez años (1969-1976). Especialmente reconocido por su política exterior, marcada por tres directrices:

La defensa del pacifismo, el cumplimiento de los derechos humanos y el compromiso con los estados del “tercer mundo”.

Bajo su mandato adoptó una política neutral durante la guerra fría.

En su última legislatura Suecia se convirtió en uno de los mayores receptores de refugiados políticos.

Fue asesinado en 1986 mientras volvía a casa con su pareja.

PREMIO OLOF PALME 1987.

EL PREMIO OLOF PALME ES UN GALARDÓN ANUAL SUECO QUE SE ESTABLECIÓ EN 1987 Y LO OTORGA EL FONDO DE MEMORIA OLOF PALME PARA EL ENTENDIMIENTO INTERNACIONAL Y LA SEGURIDAD COMÚN.

EN 1991, SE CONCEDIÓ A AMnistía Internacional como reconocimiento por su labor.

Fuente: Wikipedia.

OLIMPE DE GOUGES

FRANCIA 1748 – 1793

Precursora del feminismo y una firme defensora de los derechos de la mujer y de la abolición de la esclavitud. Su texto fundamental “Declaración de los derechos de la mujer y de la ciudadana”, reclamaba la igualdad de género frente a la declaración de los derechos del hombre y del ciudadano.

Debido a sus ideas políticas y especialmente a su oposición a los excesos jacobinos, fue perseguida y guillotinada en 1793.

LA DECLARACIÓN DE LOS DERECHOS DE LA MUJER Y DE LA CIUDADANA. 1791

REDACTADO POR OLYMPE DE GOUGES EN LA REVOLUCIÓN FRANCESA, PROPONE LA IGUALDAD JURÍDICA ENTRE HOMBRES Y MUJERES. ESTE DOCUMENTO FUE UNOS DE LOS PRIMEROS EN ABOGAR POR LA EMANCIPACIÓN FEMENINA Y LA IGUALDAD DE DERECHOS.

INCLUYE UN PREÁMBULO Y 17 ARTÍCULOS, DONDE SE REIVINDICAN DERECHOS COMO LA LIBERTAD, LA PROPIEDAD Y LA SEGURIDAD.

LA MUJER NACE LIBRE Y PERMANECE IGUAL AL HOMBRE EN DERECHOS.

Fuente: Wikipedia

RACHEL CARSON

ESTADOS UNIDOS 1907 - 1964

Bióloga marina contribuyó a la puesta en marcha del moderno movimiento ecologista.

Sus descubrimientos conceptuales y de conexión científica revelaron los efectos devastadores del uso indiscriminado de pesticidas en el medio ambiente y la salud humana.

Su obra maestra “Primavera Silenciosa” 1962, demostró de manera contundente como el DDT se acumula en la cadena trófica dañando a la salud humana.

CARTA DE LA TIERRA.

ES UNA DECLARACIÓN INTERNACIONAL APROBADA EN EL AÑO 2000. DEFIENDE QUE LA PROTECCIÓN DE LA NATURALEZA, DE LOS DERECHOS HUMANOS, DE LA JUSTICIA Y DE LA PAZ NO SE PUEDEN SEPARAR UNOS DE OTROS. LA RED DE PERSONAS Y COLECTIVOS QUE DEFIENDEN ESTE DOCUMENTO SE LLAMA INICIATIVA DE LA CARTA DE LA TIERRA.

ECOCIDIO.

EL ECOCIDIO ES LA DESTRUCCIÓN Y EL DAÑO MASIVO O SISTEMÁTICO DE UN ECOSISTEMA Y SU ALREDEDOR, INCLUYENDO A LOS SERES VIVOS QUE HABITAN EN ÉL. COMETERLO VULNERA LOS DERECHOS HUMANOS Y TAMBIÉN LOS DE LA NATURALEZA.

Fuentes: Wikipedia. Derechos Humanos (Yayo Herrero – Luis Demano)

RIGOBERTA MENCHÚ

GUATEMALA 1959 -

Trabajó desde muy pequeña para ayudar a su familia a salir de la miseria. Vivió durante 36 años el conflicto armado que asoló Guatemala.

Trabaja para evitar el militarismo, la violencia, la discriminación, la exclusión y la corrupción.

Embajadora de los pueblos indígenas del mundo de la UNESCO.

Le otorgaron el premio Nobel de la Paz en 1992.

DECLARACIÓN DE LA O N U SOBRE LOS PUEBLOS INDÍGENAS. 2007

ART. 21.1

LOS PUEBLOS INDÍGENAS TIENEN DERECHO, SIN DISCRIMINACIÓN AL MEJORAMIENTO DE SUS CONDICIONES ECONÓMICAS Y SOCIALES, ENTRE OTRAS ESFERAS, EN LA EDUCACIÓN, EL EMPLEO, LA CAPACITACIÓN Y EL READIESTRAMIENTO PROFESIONALES, LA VIVIENDA, EL SANEAMIENTO, LA SALUD Y LA SEGURIDAD SOCIAL.

Fuentes: Wikipedia. IA. Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas (2007).

ROSA CORTÉS

ESPAÑA 1726- ¿?

Mujer gitana capturada durante la gran redada de 1749 en España. Estuvo encarcelada junto a mujeres, niños y niñas menores de 7 años en diversas prisiones.

Encabezó múltiples actos de desobediencia y rebeldía. Armada con un clavo y agua, logró abrir un boquete en la pared del dormitorio común, por el agujero abierto escaparon cincuenta y dos mujeres gitanas.

INFORME A/HRC/29/24: ESTUDIO EXHAUSTIVO DE LA SITUACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DE LOS ROMANÍES EN TODO EL MUNDO, PRESTANDO ESPECIAL ATENCIÓN AL FENÓMENO DEL ANTIGITANISMO.

EL INFORME PRESENTA UNA VISIÓN GENERAL DE LA SITUACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DE LOS ROMANÍES EN TODO EL MUNDO, APLICANDO UN ENFOQUE BASADO EN LOS DERECHOS DE LAS MINORÍAS A LA PROTECCIÓN DE SU EXISTENCIA; LA PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LOS ROMANÍES; LA PROTECCIÓN Y PROMOCIÓN DE LA IDENTIDAD DE LOS ROMANÍES; LA GARANTÍA DEL DERCHO DE LOS ROMANÍES A LA PARTICIPACIÓN EFECTIVA EN LA VIDA PÚBLICA, ESPECIALMENTE EN LAS DECISIONES QUE LOS AFECTAN.

Fuentes: Derechos Humanos (Yayo Herrero – Luis Demano). Wikipedia

Consejo de Derechos Humanos. Relatora Especial sobre cuestiones de las minorías, Rita Izsák. (11 mayo 2015).

ROSA PARKS

ESTADOS UNIDOS 1913 - 2005

Figura importante del movimiento de los derechos civiles en Estados Unidos por ocupar el asiento para blancos en lugar de uno en la zona trasera del autobús.

Por ello fue detenida en 1955. Considerando su acción como la chispa del movimiento. Aunque existe otro precedente similar por Claudette Colvin, arrestada diez años antes.

En 1956, la Corte Suprema de los Estados Unidos declaró inconstitucional la segregación en el transporte.

EN 1964 FUE PROMULGADA LA LEY DE DERECHOS Y CIVILES

EN 1965 LA LEY DEL DERECHO AL VOTO.

DECLARACIÓN UNIVERSAL DE DERECHOS HUMANOS 1948.

ART. 1 Y 2

TODOS LOS SERES HUMANOS DEBEN SER CONSIDERADOS Y TRATADOS COMO LIBRES E IGUALES.

SIN DISTINCIÓN ALGUNA DE RAZA, COLOR, SEXO, IDIOMA, RELIGIÓN, OPINIÓN POLÍTICA O DE CUALQUIER OTRA ÍNDOLE, ORIGEN NACIONAL O SOCIAL, POSICIÓN ECONÓMICA, NACIMIENTO O CUALQUIER OTRA CONDICIÓN.

Fuente: Wikipedia. IA

SHEILA WATT-CLOUTIER

CANADÁ 1953 -

Nació en la comunidad inuit de Nuvavik.

Comprometida con la defensa contra el cambio climático se convirtió en una líder ecologista.

En 1995 la eligieron como presidenta del Consejo Circumpolar inuit de Canadá. Como portavoz de los pueblos nativos del ártico.

Los inuit son descendientes son de los pueblos llegados a Siberia hace miles de años.

Poseen la experiencia acumulada de vivir en la dureza extrema que conlleva permanecer en el hielo.

DECLARACIÓN DE LA O N U SOBRE LOS PUEBLOS INDÍGENAS 2007.

ART. 21.1

LOS PUEBLOS INDÍGENAS TIENEN DERECHO, SIN DISCRIMINACIÓN AL MEJORAMIENTO DE SUS CONDICIONES ECONÓMICAS Y SOCIALES, ENTRE OTRAS ESFERAS, EN LA EDUCACIÓN, EL EMPLEO, LA CAPACITACIÓN Y EL READIESTRAMIENTO PROFESIONALES, LA VIVIENDA, EL SANEAMIENTO, LA SALUD Y LA SEGURIDAD SOCIAL.

Fuentes: Wikipedia. IA

SOLEDAD ARNAU

ESPAÑA 1971 - 2021

Trabajó para defender los derechos sexuales de las de las personas con diversidad funcional, los derechos humanos y la cultura de la paz.

Fundó “Foro de la Vida Independiente y Diversidad” y “DIVERSEX”, espacios desde donde defendía estos derechos.

CONVENCIÓN INTERNACIONAL SOBRE LOS DERECHOS DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD ONU 2006.

ART 21. NINGUNA PERSONA CON DISCAPACIDAD, INDEPENDIENTEMENTE DE CUÁL SEA SU LUGAR DE RESIDENCIA O SU MODALIDAD DE CONVIVENCIA, SERÁ OBJETO DE INJERENCIAS ARBITRARIAS O ILEGALES EN SU VIDA PRIVADA, FAMILIA, HOGAR, CORRESPONDENCIA O CUALQUIER OTRO TIPO DE COMUNICACIÓN, O DE AGRESIONES ILÍCITAS CONTRA SU HONOR Y SU REPUTACIÓN. LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD TENDRÁN DERECHO A SER PROTEGIDAS POR LA LEY FRENTE A DICHAS INJERENCIAS O AGRESIONES.

Fuentes: Derechos Humanos (Yayo Herrero – Luis Demano) IA

VANDANA SHIVA

INDIA 1952 -

Activista en favor del ecofeminismo.

En 1952 creó la fundación para la investigación científica, tecnológica y ecológica y en 1991 el programa “Navdanya” (nueve semillas) que protege las variedades locales en peligro de extinción, creando bancos de semillas en toda la India.

Recibió el premio Nobel alternativo en 1993.

CARTA DE LA TIERRA, EN EL AÑO 2000

AFIRMA QUE LA PROTECCIÓN MEDIOAMBIENTAL, LOS DERECHOS HUMANOS, EL DESARROLLO IGUALITARIO Y LA PAZ SON INTERDEPENDIENTES E INDIVISIBLES.

EL ECOFEMINISMO.

ARGUMENTA QUE EL REDUCCIONISMO CIENTÍFICO DEL RAZONAMIENTO REDUCCIONISTA INFUYE EN LA FORMA EN QUE LAS PERSONAS PERCIBEN EL MUNDO QUE LAS RODEA. AL ANALIZAR LA CONEXIÓN ENTRE LA REDUCCIÓN Y LA CIENCIA, VANDANA CONSIDERA EL ECOFEMINISMO COMO UN RECONOCIMIENTO DE LA CONQUISTA DE LA NATURALEZA Y DE LOS SERES HUMANOS.

Fuentes: Wikipedia. IA

WANGARI MAATHAI

KENIA 1940 - 2011

Fundadora del movimiento del cinturón verde en 1977, que ha plantado millones de árboles para combatir la deforestación y empoderar a las mujeres. A su muerte se habían plantado más de cuarenta millones de árboles en toda África y se habían establecido miles de viveros.

Conocida por su labor como “mujer árbol”.

Además de su trabajo medioambiental, también fue defensora de la democracia y los derechos de las mujeres en Kenia.

Recibió el premio Nobel de la Paz en 2004.

CARTA DE LA TIERRA.

ES UNA DECLARACIÓN INTERNACIONAL APROBADA EN EL AÑO 2000. DEFIENDE QUE LA PROTECCIÓN DE LA NATURALEZA, DE LOS DERECHOS HUMANOS, DE LA JUSTICIA Y DE LA PAZ NO SE PUEDEN SEPARAR UNOS DE OTROS. LA RED DE PERSONAS Y COLECTIVOS QUE DEFIENDEN ESTE DOCUMENTO SE LLAMA INICIATIVA DE LA CARTA DE LA TIERRA.

ECOCIDIO.

EL ECOCIDIO ES LA DESTRUCCIÓN Y EL DAÑO MASIVO O SISTEMÁTICO DE UN ECOSISTEMA Y SU ALREDEDOR, INCLUYENDO A LOS SERES VIVOS QUE HABITAN EN ÉL. COMETERLO VULNERA LOS DERECHOS HUMANOS Y TAMBIÉN LOS DE LA NATURALEZA.

Fuentes: Derechos Humanos (Yayo Herrero – Luis Demano). Wikipedia. IA.

YERO SARR

SENEGAL 2001 -

Cofundador del movimiento Fridays for Future en Senegal.

Trabaja con organizaciones ambientales en muchos temas, incluidas las consecuencias dañinas de la pesca industrial en las comunidades de África Occidental.

Aboga por el fin de la financiación asignada a combustibles fósiles, que son en gran parte la fuente del desajuste climático.

DIA INTERNACIONAL DEL AIRE LIMPIO PARA LOS CIELOS AZULES 7 DE SEPTIEMBRE 2023.

PROGRAMA DE NACIONES UNIDAS PARA EL MEDIO AMBIENTE (PNUMA).

“EL FUTURO DE ENERGÍA LIMPIA HA DEJADO DE SER UNA PROMESA Y YA ES UN HECHO”.

ANTONIO GUTERRES.

ECOCIDIO.

EL ECOCIDIO ES LA DESTRUCCIÓN Y EL DAÑO MASIVO O SISTEMÁTICO DE UN ECOSISTEMA Y SU ALREDEDOR, INCLUYENDO A LOS SERES VIVOS QUE HABITAN EN ÉL. COMETERLO VULNERA LOS DERECHOS HUMANOS Y TAMBién LOS DE LA NATURALEZA.

Fuentes: Wikipedia. Derechos Humanos (Yayo Herrero – Luis Demano) IA.